

**Precios de suscripcion** **Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-  
 ponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** **Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inser-  
 ciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, sábado, 30 de Abril de 1887.

N.º 1.751.

## SECCION POLITICA

### FRANCIA PRUDENTE

Sin anticiparnos al porvenir, porque la pretension de ser profeta expone á grandes fracasos, determinaremos el presente.

El comisario francés Mr. Schanaebele ha sido preso por la autoridad alemana y encerrado en un calabozo de Metz.

¿Fué preso en territorio alemán por haber atravesado voluntariamente la frontera franco-alemana, ó se introdujeron los agentes alemanes en territorio francés para prenderle?

Si el comisario francés penetró en territorio alemán y fué en él preso, ¿acudió á una cita dada con engaño por la autoridad alemana para verificar el arresto?

¿La autoridad judicial alemana había dictado auto de prision contra el comisario francés, fundado en delito de alta traicion por estar en relacion con la «Liga de los patriotas» y el suceso acaecido ha sido mañosamente preparado para llevar á efecto el auto judicial?

De los hechos á que esas preguntas se contraen el que requiere mas cierta comprobacion, es el del punto en que el comisario francés ha sido preso. Figuraria en segundo lugar por su gravedad el del engaño, si lo hubiera habido, empleado por la autoridad alemana para atraer al comisario francés fuera del territorio de Francia.

El telégrafo nos ha dicho que en virtud de la informacion que ha mandado practicar el gobierno de la vecina República, parece hallarse fuera de toda duda que el comisario francés fué preso dentro del territorio de Francia, violado por los agentes de la autoridad alemana.

Sea de todo esto lo que se quiera, es digna de observarse la actitud en que el gobierno de Francia se ha colocado en el primer momento, la mas prudente, la mas sensata, la mas cuerda.

No se reconoce ya en esa Francia seguramente á aquella otra fanfarrona, provocadora é insultante, que pretendia imponer su voluntad al mundo con un regimiento de zuevos, y que decia con tanta soberbia: «Cuando Francia está satisfecha, Europa «se halla tranquila.» Hoy es un suceso que puede herir hondamente su amor propio nacional, sin entregarse desde luego á exageraciones ridículas, sin bravatas, ni amenazas que aún serían

extemporáneas, comienza por donde empezaria el pais mas flemático y menos embrigado con sus glorias militares; comienza por tratar de conocer bien los hechos para formular las reclamaciones necesarias.

Este procedimiento, seguido sin acritud, ni violencia, mientras se depura bien por una y otra parte lo sucedido y se determina si agentes interiores han procedido ó no con más ó menos exageracion en virtud de órdenes de su gobierno, da lugar á mútuas esplicaciones, á pensar friamente, á que la opinion ejerza su natural influjo y hasta á intervenciones amistosas para desviar el peligro final de un conflicto. Las apelaciones á la fuerza de la gente de espada pueden no ser la solucion más segura mientras ejercen su mision las gentes de pluma escribiendo protocolos.

Si quedara bien demostrado que el comisario francés ha sido preso en territorio de Francia, no es de creer que el gobierno de Alemania se negara á dar toda satisfaccion al de la vecina República. Y lo mismo decimos si el comisario francés hubiera sido preso en territorio alemán, por haber sido atraido á él con engaño por los agentes de Alemania. Y si el gobierno alemán se negara á dar explicacion decorosa á Francia en uno y otro caso, carecería de razon ante Europa y ante el mundo; y ya se sabe que carecer de razon es dejar de tener la mitad de la fuerza en cualquier conflicto.

Para que los hombres de Estado de Alemania se acomoden al ejemplo de moderacion y de prudencia que Francia dá en estos momentos, existe una corriente de simpatias entre dos potencias muy alejadas hasta ahora una de otra, que se lo aconseja fuertemente.

Parece un hecho indudable que á pesar de las gestiones del príncipe de Bismarck, Rusia no ha renovado su alianza con Austria y Alemania. Ha creído más conveniente quedarse fuera del antiguo concierto y conservar su libertad de accion para cualquiera eventualidad.

Pues precisamente ahora que Rusia no ha querido renovar su alianza con Austria y Alemania, es cuando se señala en las altas esferas de la política de Rusia una marcada inclinacion hacia Francia, no para determinarla en ningun convenio ó tratado escrito, sino para recoger las ventajas que ambos paises podrían obtener marchando

en conformidad de sentimientos amistosos y de intereses.

Una importante referencia al pensamiento político que se agita en las más altas esferas de Rusia, determina en la forma siguiente cuál es la corriente más poderosa en la política autocrática:

«Al presente Rusia cree que no necesita ningun aliado. Su interés la obliga á no comprometerse con nadie en particular, á fin de pesar con mayor fuerza en todos los conflictos é impedir que conduzcan fatalmente á la guerra.

«Sin embargo; las circunstancias pueden cambiar. Importa, pues, que Rusia sepa de antemano dónde podrá encontrar en caso necesario el aliado que necesite de pronto.

«Pues bien; ese futuro aliado, designado desde ahora por el rumbo de los sucesos, no puede ser otro más que Francia.»

(El Liberal).

## SECCION DE NOTICIAS

### El Congreso astronómico de Paris

El día 16 de Abril se inauguró en el Observatorio de Paris el Congreso internacional, cuyos trabajos tienen por objeto el reproducir por medio de la fotografia la carta general del cielo. La fecha será en lo sucesivo memorable, porque de ella arrancará una nueva era para los progresos de la astronomía.

Todos los Observatorios del mundo han aceptado la invitacion hecha por el de Paris. Pocas veces ha habido unanimidad mayor para acudir á un Congreso científico. Los astrónomos batallaban con dificultades innumerables para precisar la posicion de las estrellas. A los antiguos métodos de investigacion, penosos é incompletos, van á seguir otros nuevos, sencillos y uniformes, mediante los cuales será posible explorar la bóveda celeste con la misma exactitud que se explora la topografía de nuestro planeta.

Los aparatos fotográficos sustituirán bien pronto á los observadores. Está ya averiguado que la fotografia alcanza horizontes mucho más vastos que el ojo humano, teniendo sobre esto la ventaja de poder conservar los dibujos de los objetos sometidos á su accion.

Los astros más lejanos, invisibles con los telescopios más potentes, nos ofrecen su imagen exacta con el auxilio de la fotografia. Lo que la ciencia no ha conseguido nunca, lo va á conseguir ahora: el tener una carta completa del firmamento en donde se reproduzcan con absoluta precision detalles que hasta la fecha han pasado inadvertidos. No será ya necesario para estudiar el cielo acudir á los Observatorios y utilizar los instrumentos ópticos: bastará con extender sobre la mesa una carta para resolver multitud de problemas de la más grande importancia.

La fotografia aplicada á la ciencia astronómica, no es, en verdad, cosa nueva. Mil veces se ha aplicado y siempre con frutos; pero el campo de investigacion no pasaba de ciertos límites. Desde el invento reciente de las placas preparadas con gelati-

na y bromuro, los horizontes se han ensanchado en términos, que asistimos á los comienzos de una verdadera revolucion cuyas consecuencias empezarán á tocarse muy pronto. Estas placas son en extremo sensibles; gracias á ellas se obtienen en pocos momentos las imágenes de objetos que no se podían reproducir antes sino empleando algunos días. Así, por ejemplo: los astrónomos que fotografiaron la cola del cometa de 1881 necesitaron para concluir su trabajo más de ochenta horas, y el trabajo no resultó perfectamente. Ahora, con el nuevo invento, emplearán escasamente tres.

Como se vé, todas las ciencias son solidarias. El progreso en una, supone un progreso correspondiente en otra. Cuando utilizó por primera vez Daguerre sus toscos aparatos, estaría bien lejos de creer que andando el tiempo había de provocar su maravilloso invento un Congreso científico como el actual dedicado especialmente á explorar los misterios insondables del cielo.

A los hermanos Henry, astrónomos del Observatorio de Paris, corresponde el honor de haber descubierto estas maravillosas aplicaciones de la fotografia. Hace años se dió el encargo de continuar la carta eclíptica de Charcoise. En esta carta era necesario incluir todas las estrellas, hasta las de 14ª magnitud, situadas á ambos lados de la eclíptica en una zona de cinco grados de anchura. Pero cuando llegaron á las regiones del cielo por donde pasa la Vía láctea, dejaron el trabajo por imposible. La aglomeracion de estrellas es tal, que se confunden unas con otras. El ojo humano apenas las distingue. Aparecen en cantidades tan enormes, que más que estros semejan montones de polvo de oro diseminados por el cielo.

Por unos días dieron al olvido la empresa; pero no contaron con ese estímulo poderoso, pujante, que mueve el ánimo de todos los hombres de ciencia. Uno de los hermanos Henry ni dormía ni descansaba; dejar de cumplir la mision que se le había encomendado acusaba negligencia ó impericia. Proveyóse de un aparato fotográfico y sacó las primeras pruebas. Los resultados fueron satisfactorios, pero no brillantes. La imagen de muchas estrellas lejanas no se reflejaba bien.

Discutieron ambos astrónomos sobre la posibilidad de resolver el problema, y convencidos de que todo dependia del poder de las lentes, se dirigieron al almirante Mouchy en solicitud de que les concediera créditos suficientes para construir bajo su direccion un grande aparato. Mouchy accedió á la peticion, y pocos meses despues Francia contaba con la máquina fotográfica mayor del mundo. Esta máquina, movida por un aparato de relojería, mediante el cual los astros permanecen constantemente visibles, tiene un cristal de 33 centímetros de diámetro y 3'43 de distancia focal.

Con ella han fotografiado los hermanos Henry estrellas de 16ª magnitud, á que no alcanza el poder de la vista humana, y han descubierto una nebulosa.

La tarea más ingrata en los Observatorios es la que tiene por objeto



fijar la posición exacta de los astros. Se sabe que el sol y su cortejo de planetas se dirige hacia la constelación Hércules, pero no se sabe más. ¿Cuál es el movimiento propio de las estrellas lejanas y de las nebulosa? ¿A dónde se dirige esa inmensa aglomeración de puntos luminosos que conocemos con el nombre de vía láctea? En una palabra: ¿cuál es la ley que rige el movimiento de todos esos mundos apenas conocidos? Todas esas preguntas quedarán sin contestación hasta que no se averigüen con exactitud los cambios de posición de las estrellas que pueblan el espacio. Algo se ha hecho con los catálogos ya formados; pero es tan poco, que la ciencia astronómica está en mantillas. Desde los tiempos de Hiparco hasta nuestros días solo se han catalogado 324.188 estrellas en las zonas boreales y 133.659 en las australes. Si los cálculos estuvieran bien hechos, nos podríamos dar por satisfechos, pero ocurre con frecuencia que es necesario rectificarlos; porque la más leve equivocación representa errores inmensos.

Desde 1865 unos cuantos astrónomos ingleses y alemanes están rectificando las posiciones de 130.009 estrellas. El trabajo no quedará concluido en muchos años.

Con el auxilio de la fotografía todo va a cambiar. Las placas reproducirán en un momento dado los puntos luminosos del cielo con absoluta exactitud. Para que se comprenda la importancia del descubrimiento, bastará decir que mientras en la carta de Argelander, la más perfecta que se conoce, sólo hay, en una superficie de 4 grados cuadrados, 170 estrellas, en la nueva carta fotográfica, en la misma superficie, hay 5.000 estrellas.

En la nueva carta estelar, estarán comprendidas no solo las 5 ó 6.000 estrellas que se distinguen á simple vista, sino los 15 ó 20 millones de astros que se descubren con los más poderosos instrumentos. En diez años quedará terminado este trabajo sorprendente. La carta constará de 1.800 ó 2.000 hojas, que son necesarias para representar en escala conveniente los 42.000 grados cuadrados de la superficie de la esfera celeste. Así será fácil llegar á los siglos futuros el estado del cielo al terminar el siglo XIX; y cuando los astrónomos del porvenir hagan el balance del firmamento, podrán decir con seguridad los cambios que se han operado, y deducir de ahí importantísimas consecuencias.

El ojo de la fotografía no solamente percibe el astro y determina su posición, sino que parece su constitución química. Quizá muy en breve sea fácil reunir los espectros fotográficos que nos muestran la materia constitutiva de los mundos.

¡Cuán inmensos horizontes para la ciencia astronómica! Ahora estamos en sus comienzos. El Congreso que acaba de ser inaugurado servirá de lazo de unión entre lo pasado y lo porvenir.

Dentro de poco todos los sabios del mundo trabajarán con la certeza de que sus trabajos han de ser fecundos.

La tierra envejece; pero el espíritu humano se nos presenta de día en día más vigoroso para descubrir los secretos que ocultan los misterios de la creación.

#### De El Mercantil Valenciano:

##### El vino y el aguardiente industrial

Al tratar hoy de comparar las ventas del consumo del vino como alimento del hombre y reseñar los males que causa el del aguardiente, tenemos que apoyarnos en eminencias médicas, que confirman y justi-

fican nuestra insistencia para que se aminore el uso de esta bebida.

A las opiniones que ya hemos sentido en otras ocasiones, podemos añadir que el doctor Baer dice que el vino es la más noble bebida alcohólica; que su uso, en dosis convenientes, obra de la manera más favorable en el organismo; que sus sales son nutritivas, sus éteres excitan la digestión y sus hidrocarburos aumentan la alimentación; que el carácter de los habitantes, de una nación que consume vino es alegre, complaciente, franco y honrado.

Podríamos citar otros dictámenes; pero con lo expuesto y lo que por experiencia conocemos, es lo bastante para colocar al vino en primer lugar entre las bebidas fermentadas. Pero el comercio, buscando la economía y no cuidándose de la higiene, ha introducido el aguardiente industrial; cuyo producto se ha generalizado por su baratura, y su consumo se va extendiendo cada día más, y á esta medida vemos aumentar las terribles enfermedades que conducen á los bevedores al crimen, al suicidio, á la imbecilidad y á la locura.

Para que nuestros hombres públicos se convenzan de lo importante que es la materia de que tratamos, y tomen resoluciones que pongan el remedio conveniente, vamos á dar algunas cifras de los desgraciados, quienes por causa del alcohol sucumben y van á los manicomios.

Tales cifras las sacamos de la obra publicada recientemente por el ilustrado Dr. Peeters, médico inspector de la colonia de enajenados de Ghent, el cual, al estudiar los efectos de las bebidas alcohólicas, señala el alcohol élfico, en estado de pureza, como el menos perjudicial, cuyo tipo es obtenido de la destilación del vino.

El alcohol de vino no contiene alcohol *amílico*; en cambio este veneno se encuentra en el que resulta de la destilación de la patata, que es el que principalmente se vende en el comercio con la denominación de aguardiente alemán ó de industria; y como es muy difícil y costoso separarle del alcohol *amílico* y se introduce en España sin la debida rectificación y desinfección, de aquí que el consumidor compra dicho veneno, el cual paulatinamente va perjudicando su salud.

Los grandes estragos que causa en la vida el uso de esta pócima nociva, lleva la desgracia al seno de las familias y lleva de víctimas los hospitales y manicomios con enfermedades del estómago, del cerebro, de la médula espinal, del tronco, los nervios, delirio, demencia y otros tantos males que merman la humanidad.

Todos sabemos lo difícil que es formar la estadística de alcoholizados; pero señalaremos aquí la que hizo el Dr. Carpiñier, el cual tuvo la curiosidad de anotar en su diario los individuos de un regimiento, que estaban adheridos á las sociedades de templanza y los que no estaban, resultando á los seis meses de observación, que fueron llevados á los hospitales un hombre por cada 16 de los afiliados á dichas sociedades, mientras que los que no lo estaban, llegaron á uno por cada siete ó, reduciéndolo á entradas diarias, resultó tres individuos enfermos de los primeros, por diez de los segundos.

Si buscamos comparaciones en la mortalidad, indicaremos que desde 1870 á 1874, llegaron á morir en Inglaterra, por intoxicación alcohólica, 3.828 individuos, y en Francia, desde 1856 á 1865, lo fueron de 3.554.

El Dr. Baer, en otra estadística de 1873, distribuye 447 muertos por envenenamiento, en la siguiente proporción:

62 por setas.

40 por el ácido sulfúrico.

57 por el arsénico y fósforo.

288 por el alcohol.

El alcoholizado muere casi siempre por un accidente, si no llega á los hospitales ó á la imbecilidad, notándose que las desgracias aumentan en relación del mayor consumo de las bebidas alcohólicas; así se ve que en Francia, desde 1850 á 1854, se registraron 227 suicidios de embriagados; de 1855 al 59, fueron 283; de 1860 al 61, subieron á 390, y de 1865 al 69, hubo 643, y así sucesivamente; así que en 1849 los suicidios de borrachos fueron en número de 6 por 100, mientras que en 1876 llegaban al 43 por 100.

Publica nuestro compatriota el Dr. Griñan un curioso trabajo sobre los males que produce el alcoholismo en Bélgica, y señala los siguientes datos por cada millón de habitantes.

	1840	1881
Muertes por suicidio.	51	97
Enajenación mental.	720	1470

La criminalidad ha aumentado en dicha nación de un modo considerable, pues en 1840 se registraron 10.966 condenados y en 1887 llegaron á 36.125.

Los enajenados, que en 1852 se contaban en número de 3.847, subió en 1876 á la cifra de 7.440, cifras que, como se ve, están en relación al consumo de alcoholes y al número de tabernas, pues según Mr. Jansen, en 1840 había una taberna por cada 90 habitantes, mientras que en 1880 se establecieron en los barrios obreros una taberna por cada cinco individuos.

Podríamos señalar otras estadísticas extranjeras; pero como nuestro objeto es dar á conocer los daños que causa el alcohol industrial y que su consumo va llevándolo al organismo la intoxicación, deber nuestro es advertir que hoy se fabrican los aguardientes anisados y los licores con aguardientes industriales, provenientes de las patatas y otras sustancias que desarrollan alcohol *amílico*, el cual es venenoso y va poco á poco ingiriéndose en el organismo del consumidor, dando por resultado las enfermedades que antes indicamos; por esto no debe beberse otros licores sino los que tengamos la seguridad de que el aguardiente proviene de la uva; y si alguno lo dudá, consúltelo con sus médicos y ellos dirán los daños causados por el aguardiente industrial en el uso interno.

Creemos hacer un bien á la humanidad dando estas noticias á las familias de todas categorías, que consumen licores fabricados, ya en el país, ya en el extranjero, con aguardiente industrial, advirtiéndoles las condiciones venenosas del aguardiente *amílico*, el cual debemos proscribirle para todo aquello que haya de ser potable, pues así como en Alemania está prohibido, por ser dañoso á la salud, adicionar ácido salicílico á la cerveza destinada al consumo de aquel país, y no se prohíbe adicionar dicha sustancia, como conservadora, cuando ha de ser exportada al extranjero, así nosotros debemos tomar medidas para desnaturalizar en nuestras aduanas todos los aguardientes ó licores que tengan alcohol *amílico* y toda cerveza que contenga ácido salicílico.

Juan Maisonnave.

## MAHON

Mañana á las nueve empezará la votación de las mesas y el lunes, martes y miércoles la votación

de concejales en todos los colegios.

Esperamos que todos nuestros amigos y correligionarios lo tendrán presente y concurrirán á emitir sus votos en favor de los candidatos cuyos nombres hemos publicado ya.

Hemos tenido el gusto de leer un notable folleto publicado por la Sociedad Valenciana de Agricultura, debido á uno de sus socios más ilustrados el Sr. D. Rafael Sociats y Colls.

Su título es *La Patata, su cultivo y numerosas aplicaciones para la alimentación y la industria*.

El autor recomienda eficazmente dicho tubérculo, porque tenemos que reemplazar los actuales cultivos del trigo, arroz y cacahuet, en razón á no poder competir con el Estranjero, por una planta tan beneficiosa como la patata.

Se puede extraer de ella un alcohol, sólo comparable al del vino por su superior calidad.

Obtiénese por destilación un 17 ó 18 por 100 de alcohol de 96°, ó sea doble cantidad de la que suministra la remolacha.

#### Precio del hectólitro de alcohol de 96°

	Francos
De trigo, centeno ó maiz.....	66
De melaza.....	52
De remolacha.....	50
De patata.....	24

#### BALANCE

	Francos
Cada hectárea de terreno dedicado á la patata dá.....	590
Gastos.....	415

Ganancia..... 175

ó sea el 42 por 100.

Los productos de la patata son:

- 1.º Alimentación de las personas con el tubérculo.
- 2.º Id. Id. con pan hecho de su harina.
- 3.º Alimento que sirve para engordar en poco tiempo el ganado.
- 4.º Glucosa, alcohol y la levadura dulce.
- 5.º Excelente pasta para papel, que se fabrica con las cañas, y
- 6.º Tortas procedentes de la fabricación del alcohol, que despojadas del ácido, sirven de nutritivo alimento al ganado y animales de corral.

Entre las plantas alimenticias é industriales conocidas y explotadas, ninguna posee tantas cualidades de primer orden como la Patata; puesto que resiste admirablemente á todas las temperaturas extremas, á las heladas como al calor más subido, y á la sequedad. Crece en toda clase de terrenos sin excepción, lo mismo en el árido pedregal y la arena, que en las tierras turbáceas, las arcillosas, las calcáreas, las pizarrosas y otras más estériles, siempre con labores insignificantes que aseguran una buena producción.

Por otra parte ninguna enfermedad ni insecto atacan dicha planta. Esteriliza poco el terreno, porque halla su principal alimento en la atmósfera, de la que sus largas cañas y numerosas hojas toman el carbono



y una gran parte del ázoe que necesita.

Conviene muchísimo en España, el cultivo de la patata, pues solo á Alemania la tomamos al año 34 millones de pesetas en alcohol.

Se entiende por destilería agrícola aquella que emplea materias *producidas en el propio país*: las que consumen cereales importados del Estrangero, se llaman destilerías industriales.

En cada predio, se podría obtener por medio de pequeñas máquinas, el alcohol de la patata y después llevarlo á grandes establecimientos industriales, para su refinación, etc. etc.

Han hermanado en el Estrangero, los intereses agrícolas con los de los establecimientos industriales: en estos, se compra la leche, zumo de uva, aceituna, remolacha, patata, etc. etc.: de este modo se obtienen con suma perfección y baratura, queso, vino, acéite, azúcar, alcohol, etc. etc., con la inapreciable ventaja de que disponen en los predios, para alimentación y abono, de los residuos que quedan en las prensas y otros pequeños aparatos, de los mismos.

El célebre Parmentier naturalista francés, decía en 1784:

«Estoy convencido de que la patata será una fuente de riqueza para nuestro país y para la mayor parte de Europa.»

En Mahon se conoce con el nombre de *topinambur*.

No es exacto como asegura el otro diario que el vapor «Menorca» deba salir para Palma el miércoles próximo. El «Menorca» limpio de fondos, no efectuará su primer viaje hasta el miércoles 11 del próximo mayo.

Los chiquillos que tienen sentados sus reales en la calle del Castillo se entretienen ahora en aporrear puertas y ventanas á altas horas de la noche, molestando como es consiguiente á aquellos vecinos.

Bueno sería que algun dependiente de la Autoridad supiese coger á estos pequeños importunos.

Segun nos escriben de Ciudadela, la imprenta y taller de encuadernaciones de los señores Cursach y Leon que adquirió por compra D. José Roca, ha pasado á ser propiedad de D. Salvador Fábregues.

En el teatro Principal se pondrá mañana en escena el magnífico drama en tres actos y un prólogo «La Aldea de San Lorenzo» y la bonita pieza en un acto «Un actor de provincia».

Creemos que la concurrencia será numerosa.

Un sujeto de la calle del Rosario que desde hace algun tiempo daba señales inequívocas de enagenación mental, tuvo anoche la desgracia de caer desde una ventana

del segundo piso á la calle, quedando muerto en el acto.

Pocos momentos despues se personaron en el sitio de la ocurrencia el Sr. Juez de instruccion y el teniente de Alcalde Sr. Codina, disponiendo el primero de dichos señores que el cadaver fuese trasladado al cementerio.

Con el vapor correo de mañana saldrán para Barcelona con licencia ilimitada 320 individuos del Regimiento de Filipinas de guarnición en esta plaza.

Mañana por la tarde habrá baile público en la plaza del vecino pueblo de San Luis, corriendo la música á cargo de nuestro amigo D. Esteban Bagur. No faltará animación.

Programa de las piezas que debe tocar mañana por la tarde en el paseo de Isabel II, la música del Regimiento de Filipinas.

- 1.º Paso doble.
- 2.º Polka «Graciosa», Perelló.
- 3.º Capricho «Florinda», Espinosa.
- 4.º Variaciones de sacsofon, de «Lucrecia», Donizetti.
- 5.º Mazurca «La Guipuzcuana», Erviti.

A bordo del vapor «Puerto Mahon» serán embarcadas mañana para Barcelona 109 cabezas de ganado lanar y 11 de vacuno.

Segun un periódico de Madrid se asegura que la fragata de guerra «Gerona», escuela de alumnos artilleros de mar, quedará de estacion en el puerto de Palma y á las órdenes del Sr. Ministro de Marina. El citado barco se separa por tanto de la escuadra de instruccion.

Se ha repartido el cuaderno número 87 de la Historia de Menorca que con gran aceptación publica nuestro amigo y paisano D. Pedro Riudavets.

Segun «La Dinastía», de Barcelona, se trata de inaugurar la Exposicion universal de aquella ciudad el 15 de Octubre próximo.

### BOLSA DE MADRID

29 de Abril.  
4 por 100 interior perpétuo. . . 64'100  
4 por 100 amortizable . . . 79'900  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97'750

### BOLSA DE BARCELONA

29 de Abril, 4'20 l.  
4 por 100 interior. . . . . 64'100  
4 por 100 exterior. . . . . 65'310  
4 por 100 amortizable . . . . . 79'750  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 97'870  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 94'000  
Banco Hispano Colonial . . . 44'250  
Acciones ferrocarril Francia. 39'930  
Id. Norte . . . . . 70'500  
Id. Orense. . . . . 10'120  
Obligaciones Francia. . . . . 59'750  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 29'360  
Id. Almansa. . . . . 65'620  
Obligaciones Trasatlánticas . 94'250

### Las Modas de Paris

Las exposiciones de trajes en todos los grandes almacenes no cesan de renovarse durante todo este mes. En todos hay rivalidad para presentar la primera edicion de las modas de primavera. Las de verano, si el sol lo permite, no tardarán en salir á luz. Naturalmente, no se puede exigir en la hechura y el corte de los trajes que salen de esos almacenes, la delicada creacion de una costurera especial; ésta, verdaderamente artista, sabe dar á los trajes que inventa, un sello personal y ese *concluido* distinguido que es el tipo de la elegancia. En Paris ciertas modistas-costureras, conocidas por sus modelos nuevos, sus hechuras inéditas, dan el tono á la moda, y los grandes almacenes no hacen sino copiar despues las cosas preciosas que salen de sus talleres.

El buen gusto que preside á estas creaciones forma un contraste con los trajes recargados que se suelen ver y que no adoptará nunca una parisiense verdaderamente elegante.

En este momento, en que no hace en Paris ni frio ni calor, se ven muchos trajes de muselina de lana; la manteleta negra, ceñida al talle, con las mangas, delantero y espalda guarnecidos de perlas.

La otra noche, en la soirée que dió un compatriota muy conocido, la señorita de la casa llevaba un bonito traje: el cuerpo escotado en redondo, era de raso maravilloso de color rosa de cielo. Estaba guarnecido de bandas plegadas y lazos de rosa maravilloso, color de rosa pálido; el cuerpo enlazado por detrás y adornado en el borde inferior con un vivo de raso color de rosa pálido. La falda era al unísono, *une pure inerveille* de sencillez y de buen gusto.

La señora de la casa llevaba un vestido de bengalina granate, con un fondo de falda de tafetan del mismo color, sobre el cual va montada en el lado derecho una *quilla* plegada de surah color de rosa, seguida de un delantal plano por delante y plegado en el lado izquierdo, delantal que se abre sobre un antepañeo de felpa color de rosa. Túnica de forma princesa por detrás y formando conchas en el costado. Palmas de felpa granate bordadas de cuentas del mismo color. Unas cuentas iguales ribetean la abertura del delantal. Los delanteros del cuerpo, flotantes, chaleco de bengalina con guarnicion plegada de surah color de rosa que se prolonga hasta más de media falda, formando dos caidas con adornos de cuentas.—M. R. R.

Paris 25 de Abril.

### REMITIDOS

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mercadal 29 Abril 1887.

Muy señor mio: Despues de enviarme la enhorabuena en nombre de todos mis compañeros por la libre abolicion que ha obtenido en la causa que se le seguia, he de merecer de V. me haga el favor de dar cabida en las columnas del diario que tan dignamente dirige á las siguientes lineas, por cuyo motivo le quedará agradecido este su affmo. S. S. Q. S. M. B.

UN DEMÓCRATA.

El partido camaleónico de esta villa, triunfará en las elecciones municipales que deben tener lugar en los cuatro primeros dias del mes de Mayo próximo, pues el democrático tiene acordado el retraimiento en vista de cierto arreglo mediado con un aliado suyo por cuestion de intereses.

¡Oh *dineiru*, cuanto vales!

Otro dia dare V. mas detalles acerca del convenio celebrado; por hoy, solo me limito á decir, que gran sa-

tisfaccion puede caber á un general á quien antes de entrar en una batalla se le deja el campo libre de enemigos.

### Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De Barcelona pail. «Maria», pat. Jose Tuduri, con 5 trip., harina y efectos.

Buques despachados

Día 30

Para Palma laud «Dolores», pat. Antonio Sintes, con 5 trip., 1 pas., cebada y efectos.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 30.

Los telegramas que se reciben anuncian una horrible catástrofe ocurrida á consecuencia de un huracan que se ha desencadenado á la costa Nordeste de la Australia. Se ignora el paradero de cuarenta buques pescadores de perlas. Faltan aun detalles de este espantoso siniestro.

Madrid 30.

En Savars (Cairo) ha tenido lugar una sangrienta batalla entre sudaneses y egipcios, resultando derrotados los primeros que han tenido doscientas bajas.

Escasez de noticias políticas.

### TEATRO.

Funcion para mañana  
PROGRAMA

- 1.º Una brillante sinfonía.
- 2.º El grandioso é interesante melodrama de espectáculo en 3 actos y un prólogo, que lleva por título:

### LA ALDEA DE SAN LORENZO

3.º y último. El chistoso propósito, bilingüe, en prosa y verso, escrito espresamente para el actor cómico D. Clemente Fargas, titulado:

Un actor de provincia

A las ocho y media.

NOTA. El próximo jueves tendrá lugar el estreno de una de las últimas producciones del insigne Echegaray, nominada:

DE MALA RAZA

### Anuncios oficiales

Banco de España.—Agencia de contribuciones del partido de Menorca.—Calle de Gracia núm. 44.

En cumplimiento á lo prevenido en los arts. 14 y 15 de la Instruccion de 20 de Mayo de 1884, se participa, que quedará abierta la cobranza de las contribuciones territorial é industrial de este partido, correspondientes al cuarto trimestre del presente año económico en los pueblos de esta isla del modo siguiente:

En Mahon los dias 1, 2, 3, 4, 5 y 6 del próximo Mayo de 8 á 1 del día y de 3 á 4 de la tarde.

En Villacarlos los dias 8, 9 y 10 del propio mes de 8 mañana á 2 tarde.

En Ciudadela los dias 1, 2, 3, 4, 5 y 6 del propio mes y horas de costumbre.

En Alayor los dias 11, 12, 13, 14, 15 y 16 idem idem.

Y en Mercadal los dias 18, 19, 20 y 21 id. id.

Los hacendados forasteros que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio en los dias señalados para la cobranza del mismo, sino quieren incurrir en apremio.

A fin de que no puedan alegar ignorancia y a objeto de que las cuotas de los contribuyentes no sufran el gravamen que para los morosos determina el art. 16 de la citada Instruccion, se le invita á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas y recojan los correspondientes recibos o talonarios en los dias al efecto indicados.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de todos los señores contribuyentes.

Mahon 25 Abril de 1887.—El Agente, Migue Pons y Orfila.



**Ayuntamiento de Mahon.**

**Elecciones**

Segun dispone el Real Decreto de 9 del corriente, las elecciones ordinarias para la renovacion bienal de la mitad de los Ayuntamientos se efectuarán en los dias 1, 2, 3 y 4 de Mayo próximo.

En su consecuencia se convoca á los electores de este distrito municipal para que elijan trece concejales, en la forma que se expresa á continuación, atemperándose para ello á lo que dispone la Ley de 2 Octubre de 1887.

**PRIMER COLEGIO**

**Casas Consistoriales**

Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio, las calles siguientes: Plaza de la Constitucion, Calle Nueva, del Angel, Plaza Retiro, calle Portal Mar, Arco, Santo Cristo, Puente Castillo, Alonso III, Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, San Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, Plaza de San Francisco, calle de los

Frailes, San Jerónimo, San Jaime, San Antonio, Rector, Arraval, Horno, Andreu, Sol, San Clemente, Santa Escolástica, Montañez, Mercadal, Santa Victoria, Alameda.

**COLEGIO SEGUNDO**

**Hospital civil**

Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio, las calles siguientes: Cifuentes, Ramis, Plaza Esplanada, calle Pino, Vassallo, Molino, Moreras, Bastion, San Bartolomé, Luna, San Alberto, Cos de Gracia, Estrella, San Jorge, San José, Deyá, Plaza Arravaleta, calle Gracia, San Gabriel, San Lorenzo, San Luis Gonzaga, San Cirilo, Ramirez, San Manuel, Campamento, San Andrés, Compañía de Tramontana, Id. de S'Olivar.

**TERCER COLEGIO**

**San Luis.—Casa calle San Luis n.º 58**

Debe elegirse cuatro concejales. Componen este Colegio el pueblo de San Luis, sus compañías e Isla del Aire.

**CUARTO COLEGIO**

**Claustros del Carmen**

Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio las calles siguientes: Calle de la Arravaleta, Plaza Pescadería, Plaza del Carmen, calle de Pescadores, Claustros de idem, Plaza del Principe, calle de Anuncivay, Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, Plaza Miranda, calle San Sebastian, San Nicolás, Plaza San Roque, calle Santa Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, Bellavista, Carmen, Santa Eulalia, San Elias, San Guillermo, San Carlos, Castillo, Reina, Plana, San Juan, San Pablo, Infanta, Marina, Cuesta vieja, Rampa de la Abundancia, Andén de Poniente, idem de Levante, Calafiguera, Hospital militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, Compañía de Norias y Molinos.

**COLEGIO QUINTO**

**Casa escuela de San Clemente**

Debe elegir tres concejales.

Componen este colegio las compañías de Mu-

suptá, Algendar, Forma y Tornali. Mahon 19 Abril 1887.—Sebastian Vincent.

**El Comandante Militar de marina de la provincia de Menorca, capitán del puerto de Mahon.**

Hace saber: Que segun la Legislacion vigente, queda prohibida la pesca y venta de la ostra y demás mariscos desde 1.º de Mayo hasta 1.º de Octubre por ser la época de la veda, excepto la de los migillones que terminará el 1.º de Julio. Los infractores sufriran la multa de veinte y cinco pesetas entendiéndose esta aplicable lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco. Los reincidentes se castigarán con doble multa.

Mahon 27 de Abril 1887.—P. O.—El 2.º comandante, Angel M.º Boccio.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

**SECCION DE ANUNCIOS**

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.

**GRAN FÁBRICA**

DE

**GASEOSAS Y SIFONES**

de Juan Pons y Nin

CUESTA ABUNDANCIA

En esta fábrica se encontrará un gran depósito de las muy acreditadas cervezas alemanas.

Con tapon porcelana á 9 rs. vn. docena puestas á domicilio y de las mismas clases tapon corcho.

Gaseosas tapon corcho á 6 rs. vn. docena.

Gaseosas sifon, espumosas dulces á 6 rs. vn. docena.

Sifon agua de Seltz á 6 cént. de escudo uno.

Medio sifon id. á 3.

Para comodidad de sus parroquianos el dueño de este establecimiento lo pondrá por el mismo precio todo al domicilio de las personas que lo soliciten, bastando para ello mandar nota de pedido ó recado á la fábrica ó al conductor de la citada bebida.

**CONTINUA**  
**La gran ocasion**

PARA COMPRAR BARATO  
y venta de géneros anunciados por liquidacion

EN EL COMERCIO DE

**JOAQUIN RITA**

Calle Nueva 6

**A la Bandera Española**

**Banco de Mahon**

Este Banco descuenta el cupon n.º 21 de las acciones de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia.

Mahon 29 abril 1887.—El Director-Gerente—J. J. Rodriguez.

**LOTERIA NACIONAL**

Administracion de Loterias de 1.ª clase n.º 5.—Mahon (ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 de Mayo de 1887.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	60.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
12 . . . . . de 5.000 . . . . .	60.000
780 . . . . . de 800 . . . . .	624.000
2 aproximaciones de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 para el premio segundo . . . . .	7.000
<b>800</b>	<b>1.168.000</b>

Mahon 27 de Abril de 1887.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Subastas**

El dia 1.º de Mayo próximo á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, un cercado de unas 4 á 5 barrillas sembrado, situado en este término y punto conocido por Gibraltar, propio de los herederos de Juan Morillo y Anglés. Las condiciones de la venta y titulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

El dia 11 del próximo Mayo, á las cinco de la tarde se venderá en pública subasta y en la plaza de la Constitucion del pueblo de Villacáries en esta isla, la casa sita en dicho pueblo calle de la Esplanada núm. 6, formando esquina con la calle Mayor, bajo el tipo de tres mil pesetas.

Los titulos de propiedad y condiciones de la subasta están en poder del Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

**Para vender**

Lo está una casa situada en la calle del Horno núms. 36 y 38. Informarán calle Cos de Gracia núm. 3.

« Ninguna preparacion es superior á la Quina Anti-Diabetica Rocher. »

(GACETA DE LOS HOSPITALES)

(D<sup>o</sup> DELMIS, 7 de noviembre 1882.)

**QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER**

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesantísima indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadora de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar las falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

**Enfermedades secretas.**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Píldoras orientales del Dr. Casasa**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**TARGETAS DE VISITA**

Imprenta de El Liberal

**Libretas de alquiler**

Véndense al precio de diez céntimos de peseta en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, n.º 25.

**Hojas de servicio**

Se hallan de venta al precio de diez céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de «El Liberal».

**Listas de embarque.**

Véndense al precio de 5 céntimos de peseta en la imprenta de El Liberal.

**Cuantos padezcan de la boca.**

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**PIANOS**

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

**INSTRUMENTOS**

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

**CASA BANQUÉ**

PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

**Leche de burra**

La hay para vender y se pasará á domicilio á las personas que lo soliciten.

Calle de San Lorenzo n.º 48

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.